

**ACTA CORRESPONDIENTE A LA SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO DE
LA COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE COLIMA, DE
FECHA 16 DE MARZO DE 2010.**

EN LA CIUDAD DE COLIMA, COLIMA, SIENDO LAS 18:00 HORAS DEL DÍA 16 DE MARZO DE 2010, EN LAS INSTALACIONES DE LA COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE COLIMA, SITA EN DEGOLLADO NO. 79, SE REUNIERON EL C. LIC. ROBERTO CHAPULA DE LA MORA, PRESIDENTE DEL CONSEJO, LA SECRETARIA TÉCNICA, LIC. BERTHA NOHEMÍ GUTIÉRREZ BARRIOS, LOS CONSEJEROS: LICDA. VIANEY AMEZCUA BARAJAS, LIC. CARLOS GARIBAY PANIAGUA, LIC. ADELA CORTÉS RAMÍREZ, SR. ENRIQUE OLDENBOURG CEBALLOS, LIC. ERNESTO CAMACHO QUIÑONES, DR. JOSÉ CONCEPCIÓN VADILLO VELASCO, PARA LLEVAR A CABO LA SESIÓN ORDINARIA DE CONSEJO DE LA COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS DEL ESTADO DE COLIMA.

EN EL USO DE LA PALABRA EL LIC. ROBERTO CHAPULA DE LA MORA, DIÓ INSTRUCCIÓN A LA SECRETARIA TÉCNICA DE QUE LEYERA EL ORDEN DEL DÍA:

LA SECRETARIA TÉCNICA LEE EL ORDEN DEL DÍA:

1. LISTA DE ASISTENCIA,
2. LECTURA DEL ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR,
3. INFORME DE ACTIVIDADES DE PRESIDENCIA Y SECRETARÍA EJECUTIVA,
4. RESUMEN DE LAS QUEJAS,
5. ASUNTOS GENERALES,
6. CLAUSURA.

EL LIC. ROBERTO CHAPULA INSTRUYE A LA SECRETARIA TÉCNICA A QUE LEA EL ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR. LA SECRETARIA TÉCNICA DA LECTURA AL ACTA DEL 16 DE FEBRERO DE 2010 LA CUAL ES APROBADA POR UNANIMIDAD.

EN EL TERCER PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA, RESPECTO AL INFORME DE PRESIDENCIA Y SECRETARÍA, EL LIC. CHAPULA INFORMA QUE SE LLEVARON A CABO DOS AUDIENCIAS PÚBLICAS, LA PRIMERA EN COMALA Y LA SEGUNDA EN CUAUHTÉMOC, Y QUE ESTO SERVIRÁ PARA ACERCAR A LA COMISIÓN A LA GENTE EN SUS PROPIAS COMUNIDADES. MENCIONÓ TAMBIÉN QUE ELABORAMOS UN PROGRAMA DE TRABAJO EN EL QUE SE PLASMÓ LO QUE SE PRETENDE LOGRAR DE LA COMISIÓN EN LOS PRÓXIMOS SEIS AÑOS, PARA QUE SEA INCLUIDO EN EL PLAN ESTATAL DE DESARROLLO EN EL CAPÍTULO DE DERECHOS HUMANOS. QUE SI QUEREMOS QUE HAYA CRECIMIENTO DE LA INSTITUCIÓN Y APOYO DE GOBIERNO DEL ESTADO, DEBE ESTAR CONTEMPLADO EN EL PLAN DE DESARROLLO. ESPECIFICÓ QUE ENTRE OTRAS COSAS SE ESTÁ CONTEMPLANDO LA CREACIÓN DE DOS VISITADURÍAS, UNA PARA MANZANILLO Y OTRA PARA TECOMÁN. Y OFRECIÓ ENTREGAR UNA COPIA DEL DOCUMENTO A CADA UNO DE LOS CONSEJEROS. EN OTRO TEMA, EXPLICÓ QUE ESTAMOS PROMOVRIENDO LA CREACIÓN DE "COMITÉS VECINALES DE PROMOCIÓN Y DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS", QUE HEMOS CONSTITUÍDO DOS, UNO EN SUCHITLÁN Y OTRO EN EL ZALATÓN DE JUÁREZ. EL LIC. CHAPULA CONTINÚA INFORMANDO QUE ESTUVO EN EL INFORME DEL DR. PAUL PLASCENCIA EN LA CD. DE MÉXICO Y EN EL INFORME DEL PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE JALISCO, QUE ADEMÁS ES PRESIDENTE DE LA FEDERACIÓN NACIONAL DE ORGANISMO PÚBLICOS DE DERECHOS HUMANOS.

INFORMÓ TAMBIÉN QUE ESTUVO EN LA INSTALACIÓN DEL CONSEJO ESTATAL DE SEGURIDAD PÚBLICA EN EL QUE PARTICIPA COMO INTEGRANTE DEL CONSEJO CON VOZ Y VOTO. Y QUE AL DÍA SIGUIENTE SE INSTALARÁ EL CONSEJO DE SEGURIDAD DEL MUNICIPIO DE COLIMA EN EL QUE ESTARÁ PRESENTE. EL PRESIDENTE COMENTÓ TAMBIÉN SOBRE LA REUNIÓN QUE SE LLEVÓ A CABO CON REPRESENTANTES DE LAS ONG'S PARA ESCUCHAR SUS PROPUESTAS PARA EL PLAN ESTATAL DE DESARROLLO. CON RESPECTO A LA DEMANDA POR REINSTALACIÓN DE LA C. ARMIDA ZEPEDA DIJO QUE INICIALMENTE LA AUDIENCIA IBA A SER EL DOS DE MARZO Y QUE SE PROMOVIO EL INCIDENTE DE INCOMPETENCIA PARA QUE SEA EL TRIBUNAL DE ARBITRAJE Y ESCALAFÓN QUIEN RESUELVAN EL ASUNTO Y QUE LA FECHA PARA RESOLVER EL INCIDENTE ES EL DOS DE MAYO, QUE EL LIC. GILBERTO RIVERA LLEVA EL ASUNTO Y QUE SE ESTÁ DANDO TODA LA ATENCIÓN NECESARIA DESDE EL PUNTO DE VISTA JURÍDICO AL ASUNTO PARA DEMOSTRAR QUE EL DESPIDO ESTÁ APEGADO A LA LEGALIDAD. COMENTÓ, EN OTRO TEMA QUE SE LLEVARON A CABO CONFERENCIAS EN SEGURIDAD PÚBLICA Y DERECHOS HUMANOS EN MANZANILLO Y VILLA DE ÁLVAREZ A CARGO DEL DR. ROGELIO OMAR CHÁVEZ MORENO, DIRECTOR DE EDUCACIÓN CONTÍNUA DE LA COMISIÓN NACIONAL DE LOS DERECHOS HUMANOS, LOS DÍAS 10 Y 11 DE MARZO Y QUE ASISTIÓ A LA ENTREGA DE CONSTANCIAS DE CURSOS DE CAPACITACIÓN DE LA ACADEMIA DE POLICÍA.

INFORMA QUE AL DÍA SIGUIENTE ESTÁ CONVOCADO A UNA REUNIÓN EN CASA DE GOBIERNO PARA PRESENTAR UNA AVANCE SOBRE EL PROGRAMA CONTRA EL DENGUE.

LE CONCEDE EL USO DE LA VOZ A LA SECRETARIA EJECUTIVA Y TÉCNICA PARA QUE INFORME SOBRE LAS ACTIVIDADES DE SU ÁREA. LA LICDA. NOHEMI GUTIÉRREZ HABLA SOBRE LA CONFERENCIA QUE SE LLEVÓ A CABO EL 8 DE MARZO, EN LA FACULTAD DE CIENCIAS POLÍTICAS, SOBRE DERECHOS HUMANOS DE LAS MUJERES EN MÉXICO, IMPARTIDA POR LA LICDA. LUCÍA RODRÍGUEZ, DE LA CNDH, Y QUE POSTERIOR A LA CONFERENCIA SE LLEVÓ A CABO UNA MESA DE DEBATE SOBRE "VIOLENCIA INSTITUCIONAL EN CONTRA DE LAS MUJERES", CON LA PRESENCIA DE LA MISMA CONFERENCISTA Y REPRESENTANTES DE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y DE LA SOCIEDAD CIVIL DENTRO DE LAS INSTALACIONES DE LA COMISIÓN. EN CUANTO A LA CAPACITACIÓN MENCIONÓ QUE SE TRABAJA CON UN GRUPO DEL CBTIS NO. 19, DE ALUMNOS QUE TIENEN DISCAPACIDAD Y CON SUS PADRES. Y QUE ADEMÁS EN LA SECUNDARIA FEDERAL ENRIQUE CORONA MORFÍN YA SE AGENDÓ CAPACITACIÓN PARA TODO EL ALUMNADO DE PRIMERO Y SEGUNDO GRADOS. Y QUE YA SE HA CAPACITADO EN CINCO MUNICIPIOS A LOS CUERPOS DE SEGURIDAD PÚBLICA.

EL LIC. GARIBAY SOLICITA EL USO DE LA VOZ Y PIDE QUE SE LE DÉ SEGUIMIENTO Y EVALUACIÓN DEL EFECTO DE LOS COMITÉS VECINALES PORQUE CREE QUE PUEDE TRAER CONSECUENCIAS FAVORABLES AL INVOLUCRAR A LA SOCIEDAD DE ESA FORMA Y PIDE QUE SI SE LES TOMA PROTESTA SE INVITE AL HONORABLE CONSEJO PARA DARLE LA IMPORTANCIA QUE AMERITAN PORQUE PUEDE SER MUY TRASCENDENTAL LA CONSTITUCIÓN DE ESTOS COMITÉS.

EL LIC. CHAPULA CONTESTA QUE SÍ SE LES VA A TOMAR PROTESTA PERO QUE SE PRETENDE CREAR UNOS QUINCE O VEINTE COMITÉS Y JUNTARLOS EN UNA CEREMONIA IMPORTANTE Y QUE EN CUANTO SE LLEVE A CABO SE LES VA A INVITAR A LOS CONSEJEROS.

LA LICDA. VIANEY INTERVIENE PARA PREGUNTAR COMO VA A SER EL FUNCIONAMIENTO Y ESTRUCTURA DE LOS COMITÉS Y SI VAN A RECIBIR CAPACITACIÓN CONSTANTE.

EL LIC. ROBERTO CHAPULA RESPONDE QUE SÍ VAN A SER CAPACITADOS CONSTANTEMENTE Y QUE ADEMÁS VA A EXISTIR UN VOCAL POR CADA SECTOR DE POBLACIÓN, ES DECIR, UN VOCAL PARA MUJERES, UN VOCAL PARA ADULTOS MAYORES, UN VOCAL PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD, ETC. ADEMÁS MENCIONA QUE YA EXISTE EL PROYECTO DE REGLAMENTO CON BASE AL CUAL SE REGIRÁ SU FUNCIONAMIENTO. Y ADEMÁS SE PRETENDE QUE SEAN UN CANAL DE COMUNICACIÓN ENTRE LA COMISIÓN Y LA POBLACIÓN.

LA LICDA. VIANEY SOLICITA QUE SE INVOLUCREN A JÓVENES Y EL LIC. CHAPULA DICE QUE SÍ SE ESTÁN INCORPORANDO A LOS JÓVENES EN ESTOS COMITÉS.

LA LICDA. ADELA DICE QUE LE PARECE MUY IMPORTANTE QUE LA COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS VAYA AL PUEBLO, QUE SE ACERQUE A LOS CIUDADANOS Y NO NADA MÁS SE QUEDE EN LAS OFICINAS ESPERANDO LAS QUEJAS, QUE ESTO ES UN ÉXITO DE LA COMISIÓN Y FELICITA LA ACCIÓN.

EL LIC. ROBERTO CHAPULA ABUNDA COMENTANDO QUE HA INSTRUÍDO AL ÁREA DE VISITADURÍA PARA QUE VAYAN AL LUGAR CUANDO HAY QUEJAS EN COMUNIDADES Y A LA GENTE LE GENERARÍA UN GASTO ONEROSO SI VINIERAN A LA COMISIÓN, O EN CASO DE QUE SE SON VARIOS LOS QUEJOSOS Y RESULTA MÁS FÁCIL QUE VISITADURÍA VAYA A QUE TODOS ELLOS VENGAN. Y MENCIONA QUE DE ESA FORMA, NO SÓLO EL ÁREA DE SECRETARÍA EJECUTIVA SALE A DAR DIFUSIÓN, SINO TAMBIÉN EL ÁREA DE VISITADURÍA A LEVANTAR QUEJAS.

EN EL SIGUIENTE PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA RESPECTO AL INFORME DE QUEJAS, EL CONSEJERO ENRIQUE OLDENBOURG MENCIONA DOS QUEJAS POR ABUSO DE AUTORIDAD EN EL HOSPITAL REGIONAL Y OTRA EN UN RETÉN DE CERRO DE ORTEGA Y SOLICITA QUE SE PONGA ESPECIAL ATENCIÓN EN ELLAS PORQUE CONSIDERA DENIGRANTE EL TRATO QUE SE LES DIO A LAS QUEJOSAS.

EL PRESIDENTE ROBERTO CHAPULA DICE QUE EN TODAS LAS QUEJAS SE INVESTIGA A FONDO Y QUE LA COMISIÓN ESTÁ LUCHANDO FUERTEMENTE PARA COMBATIR LOS ABUSOS Y LA AFECTACIÓN A LA DIGNIDAD DE LAS PERSONAS. Y QUE ADEMÁS SE PONDRÁ ESPECIAL ÉNFASIS EN LA REPARACIÓN DEL DAÑO A LAS VÍCTIMAS DEL DELITO Y A LAS VÍCTIMAS DEL ABUSO DE PODER.

EL CONSEJERO LIC. CARLOS GARIBAY INTERVIENE PARA PREGUNTAR SI SIGUE OCURRIENDO QUE MUCHOS QUEJOSOS SE DESISTAN DE LA QUEJA DURANTE EL PROCESO, COMO OCURRÍA ANTERIORMENTE. EL PRESIDENTE RESPONDE QUE DESDE QUE ESTÁ AL FRENTE DE LA COMISIÓN ESTAMOS SUGIRIENDO A LAS PERSONAS QUE PRESENTEN LA DENUNCIA Y PRESENTEN LOS ELEMENTOS PROBATORIOS PARA DEMOSTRAR LA RESPONSABILIDAD Y SE PUEDA TENER UNA RESOLUCIÓN CONFORME A LOS INTERESES QUE PLANTEARON, QUE NO QUEDEN IMPUNES. SE TRATA DE IR CAMBIANDO LA CULTURA DE LA GENTE, SOBRE TODO QUE LA PROCURADURÍA YA RECIBA LAS DENUNCIAS CONTRA SU MISMA GENTE. QUE ESTAMOS TRABAJANDO EN ELLO, LAS PERSONAS YA HAN IDO ENTENDIENDO SOBRE ELLO. Y ENCUENTRAN EL RESPALDO DE LA COMISIÓN PARA QUE NO TENGAN EL TEMOR Y LES HEMOS IDO DANDO EL ÁNIMO.

EN EL SIGUIENTE PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA, RESPECTO A ASUNTOS GENERALES, HACE USO DE LA VOZ EL LIC. CARLOS GARIBAY SOBRE LA

SITUACIÓN QUE ESTÁN VIVIENDO LOS INTERNOS DEL CERESO CON ENFERMEDADES MENTALES RESPECTO A LA FALTA DE MEDICINA Y QUE HAY POCOS MÉDICOS PARA LA ATENCIÓN DE ESTAS PERSONAS Y SOLICITA QUE LA COMISIÓN ESTÉ AL PENDIENTE DEBIDO A QUE APARECIÓ UNA NOTA EN EL PERIÓDICO QUE PUDIERA SER UN LLAMADO DE ALERTA. EL CONSEJERO DR. VADILLO INTERVIENE Y HACE REFERENCIA A LA EXPERIENCIA QUE ÉL HA TENIDO EN CENTROS DE DETENCIÓN COMO VOLUNTARIO EN LA CD. DE MÉXICO Y DICE QUE LA ATENCIÓN MÉDICA EN LOS CENTROS PENITENCIARIOS ES UN PROBLEMA MUY COMPLEJO PORQUE LA MAYOR PARTE DE LOS REOS ACUDEN AL SERVICIO MÉDICO BUSCANDO TRANQUILIZANTES, SOMNÍFEROS, TODO LOS QUE LES PERMITA DROGARSE, ENTONCES INVENTAN PATOLOGÍAS PARA CONSEGUIR AUNQUE SEA DIAZEPAN Y RECOMIENDA UNA INVESTIGACIÓN PARA CONOCER LOS DIAGNÓSTICOS Y SABER QUE TAN REAL ES LA NECESIDAD DE MEDICAMENTO.

EL LIC. CHAPULA CONTESTA QUE ÉL SIEMPRE HA ESTADO AL PENDIENTE DE QUE NO SE VULNEREN LOS DERECHOS DE LOS INTERNOS Y QUE EN CUANTO A LOS INTERNOS QUE TIENEN PROBLEMAS MENTALES HAY COMO ONCE DE QUIENES NO SE TIENEN DATOS DE FAMILIARES, Y QUE SE ESTÁN TRATANDO DE LOCALIZAR PARA REINTEGRARLOS A SUS FAMILIAS.

EL DR. VADILLO MENCIONA QUE HAY UN PORCENTAJE MUY GRANDE DE REOS FEDERALES Y RECOMIENDA BUSCAR LA FORMA DE QUE SEAN REUBICADOS A OTROS CENTROS Y DESCONGESTIONAR EL CERESO DE COLIMA.

EL LIC. CHAPULA DICE QUE HAY VOLUNTAD POLÍTICA DEL GOBERNADOR MARIO ANGUIANO MORENO PARA MEJORAR LAS CONDICIONES DE LOS CENTROS PENITENCIARIOS Y PARA DESPRESURIZARLOS.

NO TENIENDO MÁS ASUNTOS QUE TRATAR SE DIÓ POR TERMINADA LA SESIÓN A LAS VEINTE HORAS CON DIEZ MINUTOS DEL DÍA DE SU FECHA, FIRMANDO LOS QUE EN ELLA INTERVIENEN Y DESEEN HACERLO.

LIC. ROBERTO CHAPULA DE LA MORA

PRESIDENTE

LICDA. NOHEMI GUTIERREZ BARRIOS

SECRETARIA EJECUTIVA Y TÉCNICA

LICDA. VIANEY AMEZCUA BARAJAS

LIC. ERNESTO CAMACHO QUIÑONEZ

LICDA. ADELA CORTÉS RAMÍREZ

LIC. CARLOS GARIBAY PANIAGUA

SR. ENRIQUE OLDENBOURG CEBALLOS

DR. JOSÉ CONCEPCIÓN VADILLO VELASCO